



Publican el libro "Barrios por el viento" de Manuel Vicuña

Historiador indaga la Patagonia y su tragedia de sangre y ambición

A través de numerosos relatos históricos breves, el autor traza un intenso paisaje de una zona marcada por masacres y naufragios.

LEONARDO SANHUEZA

Cuando Hernando de Magallanes, hace quinientos años, encontró en los confines australes un estrecho paso que comunicaba el Atlántico con el Pacífico, no tenía por dónde imaginar que, con ese hallazgo, la inhóspita pero fascinante geografía que tenía a la vista estaba comenzando a ser el teatro de mil y una historias trágicas. Lugar de muerte y desolación, de naufragios, hambrunas y masacres, de estériles estepas y vendavales que calan los huesos con sus agujas de hielo; ese vasto territorio se volvió al poco tiempo un espacio maldito en que el roce entre la naturaleza inclemente y los afanes humanos ha sido durante cinco siglos un incesante surtidor de hechos que se han vuelto legendarios, ya sea por lo terribles, por lo sanguinarios o por lo demenciales.

El historiador Manuel Vicuña



ha puesto su lupa ese conmoveredor medio milenio magallánico para escribir su libro *Barrios por el viento. Historias del fin del mundo*, que acaba de ser publicado bajo el sello de Taurus.

El volumen es una colección de relatos históricos breves que, como piezas de un collage diacrónico, se van entramando hasta formar una especie de novela caleidoscópica de Tierra del Fuego y la Patagonia austral. Aunque varios de sus personajes son por sí mismos merecedores

de tratados enteros —Julius Popper, Rosa Yagán, Jenny Buxton, Charles Darwin o el implacable Miguel José Cambiaso, entre los más conocidos—, el verdadero protagonista del libro son aquellas inmensidades australes y su destino lleno de sueños rotos, ambiciones desmesuradas, crueles matanzas y violencia sin ley: ese espacio que además es famoso por su viento arrasador que parece querer borrarlo todo y al mismo tiempo hacer presente la fuerza de la naturaleza salvaje y el

recuerdo de sus habitantes originarios exterminados a sangre y fuego.

Son historias tan extraordinarias que parecen siempre exigir un buen relato, más allá de la mera exposición de los hechos, y eso Vicuña lo logra con holgura, equilibrando la precisión historiográfica con una excepcional solvencia literaria.

El célebre descubrimiento de Magallanes se deja ver así como la apertura de una caja de Pandora, inaugurando al poco tiempo

Tierra maldita

El texto más extenso del libro de Vicuña, de unas 25 páginas, es a la vez su núcleo. "Los estancieros pagaban por cabeza. Se hablaba de una libra esterlina por seal 'nun muerto", dice al comenzar. La sostenida matanza de fueguinos, que a lo largo significó su exterminio, no es un episodio que acabe en sí mismo. Vicuña lo entronca con el papel de cómplice activo que le cupo a la justicia en todo esto y la serie de hechos que se fueron concatenando en el proyecto chileno y argentino de hacer soberanía en la Patagonia austral. Un círculo vicioso de violencias: estima ley de la selva, aparición de dictadores, zuelos locales, alzamientos obreros disueltos con masacres espantosas, caudillos encarquistados justicieros, etcétera.

Colonos patagónicos listos para comenzar un día cualquiera de sus vidas.

una inmensa tumba de naufragios y a la vez un oscuro lugar de leyendas. La fiebre del oro y la ganadería hallaría después terreno fértil en esos terrenos para instaurar una especie de quimera para buscavidas, colonos y empresarios, pero también un modo de supervivencia en que las distinciones entre el bien y el mal eran muy difusas, como en una suerte de *far west* del extremo austral.

Historiador indaga la Patagonia y su tragedia de sangre y ambición Leonardo Sanhueza. [artículo]

Libros y documentos

AUTORÍA

Sanhueza, Leonardo

FECHA DE PUBLICACIÓN

2020

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Historiador indaga la Patagonia y su tragedia de sangre y ambición Leonardo Sanhueza. [artículo]

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)